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乔樑：做一个聪明的飞行员
最好的任务永远比能力高一点点

乔樑是山航飞行二大队的副中队长，37岁
的他，也是一名相当年轻的飞行教员。在同事看
来，他是那种工作起来话不多，但句句都能说到
点子上的人。他的自信，源于自己专注于把每件
事努力做到最好。他告诉记者，“最好的任务永
远比能力高一点点。”

2015年，民航局决定在全行业开展以“法治
民航 安全民航”为主题的安全宣传教育活动，
乔樑作为山航代表，成为“航空安全宣讲员”之
一，承担华东地区宣讲任务。他多次下基层、进
企业，宣传法治理念、安全思维，被管理局予以
通报表扬。

乔樑完全当得起这个荣誉，飞行14年，他从
没有发生过任何安全事件。“一个不出事的飞行
员才是好的飞行员，我从不把自己放在危险的
境地。”乔樑把自己将近12000小时的安全飞行
记录归结为两个原因：细准备、有余度。他解释，
很多不安全事件都是由一连串的原因造成，对
工作准备得越仔细认真，越能将不安全因素提
前化解于无形。

“有余度”则是针对他良好的飞行习惯而
言。“有勇敢的飞行员，也有老的飞行员，但没有
又老又勇敢的飞行员。”乔樑说，随着飞行经历
越多，反而胆子越小。通常自己会在效率和安全
之间找一个折中点。他告诉记者，聪明的飞行员
会在别人的摔跤中学习经验；合格的飞行员是
在自己摔跤后总结经验；还有一类是愚蠢的飞
行员，摔跤了也没有任何改变。而他，一直在告
诫自己，做一个聪明的飞行员。

乔樑经常说的话是：“安全工作只有退休那
天才是终点。”在飞行和飞行教学中，他始终能
做到一丝不苟、精心教学，保证飞行安全。飞行
工作是一项很枯燥同时也是一项责任极其重大
的工作，除了需要有过硬的飞行技术外，还需要
有很强的应变能力。乔樑在这方面的成绩是有
目共睹的，飞了14年，他一直保持着对事业的激
情。他是个喜欢挑战的人，而飞行正是这样一份
职业，也正是对飞行事业的热爱激励着他不断
努力，不断取得骄人的成绩。

乔樑打破了大多数人内心对飞行员“孤傲、
谨慎、压力山大”的印象，相反他看上去有足够
的安全感以及建立在此之上的坦诚、自由自在。

“从不把自己放在危险境地”

自信源于擅长

乔樑是武汉人，毕业于北京航空航天大
学，2001年加入山航。“我是737机队第一批民
航学院出身的‘小飞’，完全属于山航培养起来
的飞行员。”他得到了每一个教员、机长、老副
驾驶无私的帮助和关怀。他们的言传身教使乔
樑明白保障飞行安全，绝不仅仅是一杆两舵那
么简单。

2010年，乔樑做了飞行教员。2014年，竞聘
为飞行二大队201中队副中队长。他很明显感
觉自己的压力“转移”了。“现在的安全压力更
来源于中队，而不是自身。”乔樑说，自己现阶
段对飞行安全的认识，已然从飞行员自身能力
方面转移到组织管理结构优化方面。

“尽管民航业目前在国内是法制化、规章
化比较完善的行业，但需要满足越来越高的公
众期待值，安全的要求只会越来越高。”乔樑提
到，“公众不会因为民航的运输量增加十倍，就
能够容忍发生十倍的不安全事件或者事故。”
今天的中国民航，既拥有运输市场高速发展的
巨大空间，又面临着高铁等竞争对手的激烈竞
争。民航的高速发展，保障安全是前提。而要保
证安全必须依靠法治化建设。

乔樑向记者讲解什么叫做民航飞行员的
法治。“以前飞行员只关心结果，只要落地安全
了怎么飞都行。现在观念必须改变，飞行的过
程不合法，不按照规范要求来飞，依然会被处
罚。这就好像你酒驾并没有撞车，为什么还要
罚你？是因为酒驾大大提高了撞车的概率。”民
航业的法治化就是通过加强过程管理，把发生
坏结果的概率降到最低。“但是处罚必须有依
据，不能交警说怎么罚就怎么罚。”

“我进公司的时候，737机队只有6架飞机，
几十名飞行员，大家知根知底。到今年年底，山
航将有接近100架737飞机，一千多名飞行员。
再像以前那样仅仅依靠人治的手段、凭借干部
的个人能力来管理队伍已经满足不了生产和
训练的要求了。按照规章制度来运行和管理整
个民航运行，讲技术多看译码，讲运行多翻手册，
讲程序多查SOP，讲处罚要参考差错标准和绩效
考核标准。”乔樑说，老一套的仅仅以资历和经验
进行队伍管理的方法越来越没有效果，飞行员不
可能仅仅因为你是干部就对你服气。必须拿出

“干货”来，才能真正管得住人，带得动队伍。

从“小飞”到飞行教员

感悟安全离不开法治

从执行第一次航班那天开
始，乔樑就对自己说，要用自己的
技术使旅客放心。他坦言，“刚开
始飞行，谁都有压力。但我心里明
白，之所以没信心都来自于自己
的技术不过硬或者飞行习惯不
好。当自己成长以后，飞行的压力
就没有那么大了。”

2004年夏天，山航开飞了真
正意义上的第一条国际航线：从
济南、青岛出港经停深圳至新加
坡。公司精选了包括乔樑在内的
几名英语基础最好的年轻副驾驶
着重培养英语无线电通讯单飞。
因为他优异的表现、良好的英语
通讯能力和扎实的飞行作风，他
又被评为国际报务教员，还被聘
为局方英语无线电通讯检查委任
代表。青岛分公司开飞的每一条
国际航线，乔樑基本都是首飞成

员，至今为公司带飞培养了大批
的英语报务员。

2005年6月，作为公司首架波
音737新一代飞机B737-800接机
团的一员，乔樑要和其他机组成
员一起，首次在完全不依靠公司
外部帮助的情况下，独立完成从
美国接机回来的艰巨任务。从西
雅图飞回济南，将近一万公里的
航程，三天的飞行中要横跨整个
太平洋，途经数个国家，包括乔樑
在内的整个机组都是第一次飞这
条航线，就连见过无数个公司接
机机组的波音工作人员也不相信
他们能圆满完成任务。但他们硬
是克服困难，以精湛的技术和过
硬的作风顺利完成了山东航空公
司历史上首次独立接机任务，为
B737—800飞机的开飞运营做出
了贡献。

挑战自己是一种乐趣

把每件事情做到极致

采访开始不久，乔樑就谈及
了自己7个月大的女儿，让记者看
他给宝贝拍的照片和视频。像任
何一个满心兴奋的父亲，乔樑拍
了不少照片记录了女儿点滴的成
长，恨不能用尽自己所有的闲暇
时间来捕捉这个小小生命每个美
妙瞬间。“自从有了孩子，我的人
生已经over。”乔樑开玩笑地说
道，脸上却是掩饰不住的幸福感。
这个时候，他瞬间从一个严谨的
飞行教员角色，不自知地转换为
慈父角色。

乔樑是一个家庭观念特别重
的人，当记者问到他业务有什么
兴趣爱好，他半开玩笑半认真地
回答，“爱家庭、爱老婆、爱女儿。
哎，这些算吗？”在他的心里，孩子
是人生的重要部分。他喜欢踢球，
一周至少两次；喜欢潜水，获得了
潜水执照；喜欢旅游，世界那么
大，总是看不够。乔樑的兴趣爱好

挺多，当然，是在有孩子之前。“现
在这些爱好都没有了。”话是这么
说，可他的脸上分明写着“可是我
愿意”。

“现在到了管理岗位，作为副
中队长，除了飞行，我还要处理很
多中队的安全和培训工作。有时
候在公司做不完，只能带回家
做。”乔樑说，工作很重要，但家庭
同样不可忽视，自己分得很清楚，
他是一个对人生有着明确规划的
人，很注重时间的安排。“昨晚我
的家庭时间安排是两小时，和家
人一起吃饭，哄孩子玩会儿。但随
后我工作的时间里，如果孩子哭
闹，就得老婆哄了。”他知道，没有
事情可以做到完美，但是自己已
经尽可能把自己的时间分配到最
优。“事业和家庭是人生同样重要
的两个部分，短时间的侧重点会
有不同；长期来看，缺一不可。都
是人生中值得享受的一种体验。”

孩子是人生的重要部分

有规划的人生很重要

工作日的早晨，有人精神百倍，有人郁郁寡欢。乔樑属于前者，虽然他休息时
间并不多，却总是一副精力过剩的样子。他嗓门很大，经常发出一连串畅快又得意
的笑声，“我是射手座，百分百心理健康，就没有什么阴暗面。”到了约定采访的时
间，他提前买好两杯咖啡，把加奶的递给记者，“女生应该都喜欢这个。”典型的暖
男内心。

本报记者 杨万卿
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